Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных), за период с 17 по 30 октября 2020 г.

Nº 36-37 (1437)

КАЗАНЬ

2020

ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

1. **Главврач «ковидного» госпиталя** в Челнах: «Возможности стационаров не беспредельны» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 20 окт.

Из инфекционного отделения городской больницы №5 в Набережных Челнах, которое вторую неделю работает как госпиталь для больных коронавирусом, выписали 173 пациента. Медики уже провели 1 412 компьютерных томографий и около 800 лабораторных исследований, рассказал главный врач больницы Зуфер Насртдинов. Его слова приводит пресс-служба министерства здравоохранения РТ.

Кл.слова: РТ

Дуэль А.

Фон оплаты труда [Электронный ресурс] / А. Дуэль . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2020. - 22 окт.

Зарплаты в России в минувшем августе в среднем увеличились на 3,7%, до 47 649 рублей, подсчитал Росстат. Однако увеличение трудового дохода разложилось по отраслям экономики неравномерно. Как следует из оперативного доклада Росстата, в процентном отношении больше остальных выиграли медики, чьи зарплаты поднялись на 20,5%. Если же мерить в деньгах, их зарплаты составили 49,6 тысячи рублей в месяц.

КиселеваЭ.

В Татарстане для борьбы с респираторными инфекциями развернуты 3,5 тыс. коек [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2020. - 26 окт.

1,2 тыс. мест для больных Covid-19 находятся в резерве и готовы к открытию при необходимости.
Подробнее: https://www.tatar-inform.ru/news/health/26-10-2020/v-tatarstane-dlya-borby-s-respiratornymi-infekt siyami-razvernuty-3-5-tys-koek-5781286

4. Манукян Е.

Держи дистанцию [Электронный ресурс] / Е. Манукян. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2020. - 21 окт.

Удаленный режим работы пропишут в Трудовом кодексе.

5. **Не скорая помощь:** казанцы часами ждут приезда врачей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2020. - 28 окт.

В январе этого года главврач «Станции скорой медицинской помощи» Казани Фарид Галяутдинов заявил, что по нормативам в городе должно быть 120 бригад, но «было бы хорошо, если бы работало 100–110». Фактически есть 80 машин и пять резервных бригад. Недокомплект даже без учета осложнившей ситуацию пандемии составляет 30%. Для борьбы с коронавирусом регион закупил 29 автомобилей скорой — как они были распределены между районами, неизвестно. Жалобы казанцев свидетельствуют о том, что это проблему не решило.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

6. Никитин Е.

Айрат Фаррахов: В следующие три года бюджет страны будет дефицитным [Электронный ресурс] / Е. Никитин. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2020. - 27 окт.

Федеральный бюджет России в 2021–2023 годах запланирован с дефицитом. Основная причина падения доходов казны — последствия пандемии коронавируса, однако государство исполнит все социальные обязательства перед гражданами. Об этом рассказал депутат Государственной Думы РФ от Татарстана Айрат Фаррахов.

Кл.слова: РТ

7. **Правительство планирует ужесточить** контроль за начислением «ковидных» выплат [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 23 окт

Правительство продолжит финансировать федеральные доплаты медицинским работникам за борьбу с коронавирусом в 2021 году. Но начисление дополнительных средств теперь будут совместно осуществлять Минтруд и Минздрав на базе одного из внебюджетных фондов. Новый поход к администрированию выплат, по мнению чиновников, позволит избежать дальнейших конфликтов между властями и получателями.

8. **Рустам Минниханов поручил** сохранить в Татарстане плановую медпомощь [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2020. - 26 окт.

Президент Татарстана Рустам Минниханов дал поручение сохранить на территории региона плановую медпомощь, но при этом обеспечить нужный объем коек для пациентов с COVID-19. Об этом говорится в сообщении пресс-службы главы республики.

Кл.слова: РТ

9. **Ходыкин М.**

Запасный момент: регионы опасаются нехватки коечного фонда [Электронный ресурс] / М. Ходыкин. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 23 окт.

В Нижегородской области уже занято 85% коек в больницах, 15% мест осталось и в Санкт-Петербурге, а в Воронежской области занято почти 90% фонда — там приостановили плановый консультативно-диагностический прием граждан. Региональные власти пока справляются с ситуацией, но если число заболевших коронавирусом будет увеличиваться с той же скоростью, что и в последние дни, то коек может не хватить, рассказали «Известиям» в профильных учреждениях российских субъектов. Так, в Москве отмечается рост госпитализаций более чем на 15% по сравнению с прошлой неделей. О дефиците мест размещения ранее говорили и в руководстве Курганской и Астраханской областей. Специалисты признают положение сложным, но отмечают, что по итогам весеннего периода были сделаны выводы, поэтому ситуация управляемая.

10. **Ходыкин М.**

Потоковое создание: пандемия испытывает на прочность скорую помощь РФ [Электронный ресурс] / М. Ходыкин. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 30 окт.

В ряде субъектов отмечают повышенную нагрузку на бригады СМП, нехватку врачей и мест в больницах

МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

11. Приемская Е.

Больничный станет дефицитным: переход на прямые выплаты может привести к нехватке средств на ряд пособий [Электронный ресурс] / Е. Приемская. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 29 окт.

Окончательный переход на прямые выплаты гражданам от Фонда социального страхования (ФСС), запланированный на начало 2021 года, может привести к дефициту средств на выплаты пособий по больничным, а также выплаты, положенные в случае беременности и рождения ребенка. К такому выводу пришла Счетная палата, проанализировав опыт пилотных регионов. Несмотря на то что у новой системы есть существенные преимущества по сравнению с «зачетной», при которой выплаты рассчитывает и начисляет работодатель, ее главным риском остается неустойчивость финансовой системы ФСС, указывают аудиторы.

Кл.слова: КРИТИКА

СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

12. Костенко Я.

Забота без доказательств: опекунов предложили избавить от медосмтора / Я. Костенко // Известия. - 2020. - 23 окт.

В Минздраве предлагают освободить опекунов совершеннолетних граждан от лишней бумажной волокиты. В ведомстве сочли ненужным прохождение медосмотра для тех, кто проживают со своими подопечным более 10 лет. Экспертное сообщество изменения приветствует, одобряют инициативу и в Госдуме. А вот юристы выражают категорическое несогласие: реализация инициативы министерства может развязать руки недобросовестным родственникам пожилых людей, предупреждают в АЮР.

Кл.слова: КРИТИКА

13. **США утилизировали полученные** от России аппараты ИВЛ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Lenta.ru. - 2020. - 20 окт.

Американское федеральное агентство по чрезвычайным ситуациям (FEMA) утилизировало, ни разу не использовав, 45 аппаратов искусственной вентиляции легких (ИВЛ), полученных от России. Об этом в ведомстве сообщили изданию BuzzFeed.

МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

14. **В Татарстане число** жертв коронавируса превысило 100 человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 19 окт.

В Татарстане 19 октября подтвердили ещё три смерти от коронавирусной инфекции, сообщили в оперштабе республики. Число жертв коронавируса в республике выросло до 101 человека.

Кл.слова: РТ

15. **Демограф: «Официальную ежедневную** статистику по смертности в России надо умножать на три» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 20 окт.

Избыточная смертность от коронавируса в России вскоре может стать самой большой в Европе, полагает демограф и бывший сотрудник Росстата Алексей Ракша, покинувший службу после критики официальной статистики. «Существует риск, что избыточная смертность на душу населения в России будет самой высокой в Европе. Официальную ежедневную статистику по смертности в России надо умножать на три», — сказал Ракша в интервью Bloomberg.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

16. Киселева Э.

В Минздраве Татарстана объяснили разницу в данных о смертности от Covid-19 [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2020. - 26 окт.

Количество смертей от новой коронавирусной инфекции, по данным Минздрава РТ, отличается от федерального источника из-за скорости подачи данных. Об этом на пресс-конференции в рассказал замминистра здравоохранения республики — начальник Управления здравоохранения Казани Владимир Жаворонков. «Вопрос в скорости подачи данных, в их полноценности. Все разобщенности все равно сравняются, вопрос лишь в скорости потоков информации», — сказал замминистра

Кл.слова: РТ

17. **Кто засекретил статистику** по COVID в Татарстане, и почему снова бунтуют в Набережных Челнах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 20 окт.

Российские ученые приступили к испытаниям уже третьего варианта вакцины от коронавируса. Москва надеется на массовую вакцинацию от COVID-19 в ноябре или декабре. Татарстан принимает превентивные меры и продолжает обсуждать трагичные новости из Набережных Челнов вперемешку с очередным этапом засекречивания коронавирусной статистики.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

18. **Луговой О.**

Минздрав Татарстана: заболевшим COVID-9 медикам выплатили более 45,7 миллиона рублей страховки [Электронный ресурс] / О. Луговой. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2020. - 19 окт.

Всего с начала пандемии коронавирусом на рабочих местах заразились 588 медицинских работников, 5 из них скончались.

Кл.слова: РТ

19. **Стало известно, сколько** медицинских работников в РТ скончались от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 19 окт.

Заместитель министра здравоохранения республики — начальник Управления здравоохранения Казани Владимир Жаворонков обнародовал статистику заболевших коронавирусом медицинских работников. По данным Минздрава, всего в республике зафиксированы 588 случаев заражения медицинских работников COVID-19 во время исполнения служебных обязанностей. Еще по 138 случаям ведется расследование. сообщает "Реальное время". Всего с начала пандемии умерли 11 медиков. При расследовании пять случаев признаны страховыми — погибшие погибли, исполняя свой служебный долг. В шести случаях медики заболели не из-за выполнения профессиональных обязанностей.

Кл.слова: РТ

ВРАЧЕБНАЯ ЭТИКА И ДЕОНТОЛОГИЯ

20. Сажнева Е.

Издевательства над больными коронавирусом в России достигли пика [Электронный ресурс] / Е. Сажнева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Московский комсомолец. - 2020. - 19 окт.

Сайты, где о своих переживаниях пишут больные коронавирусом, атаковали хейтеры, которые не верят в опасность инфекции. Такого не было ещё неделю назад. Все как с цепи сорвались. Чем страшнее цифры статистики, тем выше поднимают головы сетевые тролли.

САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

21. Бикбов А.

Локдаун или нет? [Электронный ресурс] / А. Бикбов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 22 окт.

Журналист Альберт Бикбов размышляет о вероятности очередного локдауна в Татарстане. Так закроют нас по домам или нет?

Кл.слова: РТ

22. В Казани на прошлой неделе в общественном транспорте выявили 707 нарушителей масочного режима [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] //

Комсомольская правда. - 2020. - 19 окт.

В Казани продолжаются проверки соблюдения масочного режима в общественном транспорте. Так, на прошлой рабочей неделе – с 12 по 16 октября, сотрудники городского комитета по транспорту вместе с контрольно-ревизионными службами перевозчиков выявили 707 нарушителей.

Кл.слова: РТ

23. **В России на** карантин из-за COVID-19 закрыты 126 школ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 20 окт.

Из-за распространения коронавирусной инфекции в России на карантин закрыты 126 школ, что составляет 0,32% от общего количества школ в стране. Соответствующая инфографика опубликована 20 октября в Telegram-канале Минпросвещения РФ.

24. **В сложной оперативной** остановке [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2020. - 20 окт.

Мэрия Москвы разрабатывает еще один способ отслеживать жителей. Она потратит 155 млн руб. на систему мониторинга пассажиропотока: на остановках общественного транспорта разместят 220 аппаратно-программных комплексов, которые будут собирать МАС-адреса пользовательских устройств и отслеживать по ним движение пешеходов.

25. Винокуров А.

Отступать некуда — позади COVID [Электронный ресурс] / А. Винокуров , Е. Рожкова, В. Мишина . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2020. - 20 октября

Несмотря на продолжающийся рост числа заражений, мэрия Москвы рассчитывает обойтись без локдауна и добиться снижения темпов роста заболеваемости коронавирусом за счет точечных ограничений и сознательности горожан. При этом осведомленные источники "Ъ" утверждают, что столичная мэрия и администрация президента, как и весной, обсуждают возможность расширения эпидемических ограничений вплоть до локдауна. Этот сценарий рассматривается как нежелательный, но полностью он не исключен — принимать решение в любом случае будут региональные власти, и прежде всего в ситуациях, с которыми не справляется местная система здравоохранения. Начало массовой вакцинации граждан от коронавируса, которую Минздрав ранее предполагал развернуть в октябре, пока откладывается.

Власова А.

В Госдуме придумали, как заставить всех россиян носить маски [Электронный ресурс] / А. Власова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Московский комсомолец. - 2020. - 23 окт.

Депутат Госдумы Ярослав Нилов предложил способ, который может подтолкнуть россиян к ношению средств индивидуальной защиты от коронавируса. Сейчас часть соотечественников игнорирует рекомендации врачей по ношению масок и перчаток, а также использованию антисептика. По словам Нилова, некоторые россияне просто не хотят тратить деньги на средства защиты. Чтобы у таких людей больше не было отговорок, депутат предложил бесплатно раздавать маски и антисептики при входе в магазины, кафе, спортзалы и другие заведения.

27. Волкова М.

Вступили в силу пять сезонных требований Роспотребнадзора по COVID-19 [Электронный ресурс] / М. Волкова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2020. - 28 окт.

Российским регионам предстоит сверить свои режимы повышенной готовности против распространения новой коронавирусной инфекции с Постановлением Главного государственного санитарного врача РФ, которое с 28 октября вступило в силу.

28. **Главный инфекционист Минздрава** назвал ношение перчаток неэффективным [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2020. - 21 окт.

Ношение перчаток становится избыточным и неэффективным для борьбы с

коронавирусом COVID-19, сообщил главный инфекционист Минздрава России, профессор Сеченовского университета Владимир Чуланов. Он отметил, что многие неправильно пользуются перчатками, поэтому лучше использовать антисептики. При этом, маски, по его словам, должны носить все без исключения.

Кл.слова: КРИТИКА

29. **Казанский Кремль ответил** на вопрос о новых ограничениях [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 27 окт.

В случае, если в Татарстане будут приняты какие-то решения о новых ограничениях, власти республики проинформируют об этом, заявила руководитель пресс-службы президента РТ Лилия Галимова. Так она ответила на вопрос о том, планируют ли в Татарстане следовать последним рекомендациям Роспотребнадзора.

Кл.слова: РТ

30. **Киселева Э.**

Роспотребнадзор: В Татарстане гриппом пока не болеют, только рино- и бокавирусом [Электронный ресурс] / Э. Киселева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2020. - 22 окт.

Татарстанцы сейчас не болеют гриппом, пока регистрируются только случаи заражения риновирусом и бокавирусом. Об этом рассказала замруководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина. «За последнюю неделю у нас были положительные находки — это вирусы негриппозной этиологии. Это у нас бокавирус и риновирус — 11 положительных находок», — отметила спикер. Авдонина при этом подчеркнула, что случаев заражения гриппом в РТ до сих пор не выявлено. Роспотребнадзор продолжает лабораторный мониторинг больных, заверила она

Кл.слова: РТ

31. **Лечение от коронавируса** дома: приказ минздрава ввел запреты на амбулаторку [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 29 окт.

Министерство здравоохранения России продолжает публиковать документы о лечении коронавируса. Ранее речь шла об утверждении типичной схемы терапии, а теперь нашлись и предписания о возможности домашнего лечение.

Кл.слова: РТ

32. Лиходедова А.

Жесткие ограничения: как мир пытается остановить коронавирус [Электронный ресурс] / А. Лиходедова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2020. - 20 окт.

Европейские страны одна за другой объявляют об очередных антирекордах. Ситуация с коронавирусом резко ухудшилась. Мысли о локдауне звучат все чаще, но мировые политики разводят руками – очередного строго карантина экономика просто не выдержит. Но выбора у них нет. И чтобы хоть как-то сдержать распространение болезни, ограничения приходится ужесточать.

33. Луговой О.

В Татарстане Роспотребнадзор рекомендует перевести работников старше 65-лет на «удаленку» [Электронный ресурс] / О. Луговой. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2020. - 19 окт.

19 октября на пресс-конференции зам руководителя Роспотребнадзора Татарстана Любовь Авдонина сообщила, что управление рекомендует предприятиям и организациям перевести своих сотрудников, которым уже за 65 лет, на «удаленку» или на работу по индивидуальному графику. В целом, напомнила Авдонина, представителям этой возрастной категории также советуется уйти на самоизоляцию.

Кл.слова: РТ

34. Луговой О.

На территории Казани и Лаишевского района Татарстана установлен карантин по бешенству [Электронный ресурс] / О. Луговой. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2020. - 22 окт.

На территории жилмассива Чебакса Советского района Казани и села Шуран Лаишевского района Татарстана установлен карантин по бешенству животных. Соответствующий указ подписан властями республики.

Кл.слова: РТ

35. **Минниханов о ситуации** с ковидом: Я бы не хотел, чтобы мы вновь вводили ограничительные режимы [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 19 окт.

Президент Татарстана поручил усилить контроль эпидемиологических мер. Главам городов и районов, а также руководителям предприятий, органам правопорядка Роспотребнадзору необходимо усилить контроль за соблюдением эпидемиологических мер в учреждениях образования, здравоохранения, культуры и спорта. Такое поручение дал президент Татарстана Рустам Минниханов.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

36. Невинная И.

Где ты, плато? [Электронный ресурс] / И. Невинная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2020. - 21 окт.

Ситуация с COVID-19 станет стабильнее примерно через две недели, когда проявят себя принятые ограничения, считает главный внештатный специалист-инфекционист Минздрава России Владимир Чуланов. Власти по-прежнему надеются, что вводить полный локдаун не потребуется. Однако локальные меры нужны в зависимости от ситуации в регионе.

37. **Роспотребнадзор по РТ:** Более половины заражений коронавирусом происходит в рабочих коллективах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 28 окт.

Заместитель руководителя Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина заявила, что возрастает число заражений коронавирусом в трудовых коллективах и такая доля составляет более половины от всех случаев заболевания.

Кл.слова: РТ

38. Роспотребнадзор предупредил о подрывающем защиту от коронавируса факторе [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2020. - 21 окт.

Защита организма от инфекций, включая коронавирус Covid-19, может оказаться ослаблена из-за переохлаждения, вызванного сезонными факторами. Об этом напоминает пресс-служба Роспотребнадзора. «... переохлаждение, связанное с резкими перепадами температуры в осенне-зимний период, может временно снизить защитные силы организма к респираторным инфекциям, в том числе и к Covid-19», – подчеркнули в ведомстве.

Кл.слова: РТ

ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

39. **Алендеева Р.**

КТ и антибиотики не нужны, а тесты на COVID врут. Доктора меняют коронавирусные догмы [Электронный ресурс] / Р. Алендеева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 27 окт.

Вслед за телевизионными врачами и татарстанские спикеры переворачивают с ног на голову рекомендации, которые прижились в сознании среднего пациента. Ведь сегодня все мы или потенциальные больные, или обладатели антител...

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

40. Борисов A.

COVID-19.10.20 [Электронный ресурс] / А. Борисов , А. Гасюк [и др.]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2020. - 19 окт.

Пандемия в странах ЕС набирает обороты, а власти принимают все новые меры по ограничению общественной жизни.

41. **Вирусолог: текущие показатели** по коронавирусу не катастрофа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 20 окт.

Рост числа новых случаев COVID-19 в России остановится до конца октября, считает доктор медицинских наук, вирусолог Анатолий Альштейн. Текущие показатели не являются катастрофой, заявил специалист.

Кл.слова: РТ

42. **Метшин о соблюдении** антиковидных правил: Мы все в одной лодке [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2020. - 26 окт.

Мэр Казани призвал руководителей промышленных предприятий, собственников зданий и различных торговых сетей следить за соблюдением всех норм.

Кл.слова: РТ

43. **Пандемия ставит новые** рекорды [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Республика Татарстан . - 2020. - 16 окт.

По данным на 16 октября, в Татарстане официально зарегистрировано 39 новых случаев COVID-19. Лишь один из них завозной, остальные контактные.

Кл.слова: РТ

44. **Песков назвал достаточно** тяжелой ситуацию с коронавирусом в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ведомости. - 2020. - 26 окт.

Ситуация с распространением коронавируса в РФ достаточно тяжелая, волна заболеваемости уходит на восток от Москвы, заявил журналистам пресс-секретарь президента России Владимира Путина Дмитрий Песков. «Действительно, фон достаточно тяжёлый сейчас. Основная сила эпидудара, что называется, пришлась на регионы, она ушла на восток от Москвы.

45. **Эксперты рассказали, когда** заболеваемость COVID-19 в РФ пойдет на спад [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 20 окт.

Заболеваемость коронавирусом в РФ пойдет на спад в первых числах ноября, передает РИА Новости ссылаясь на прогноз, который сделали в научной лаборатории Моделирования социально-экономических систем Научно-исследовательского объединения РЭУ им. Плеханова.

ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

46. **В ряде регионов** из аптек пропало применяемое при COVID-19 лекарство [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант . - 2020. - 30 окт.

В нескольких российских регионах в том числе в Москве и Подмосковье, из продажи пропал раствор для инъекций на основе эноксапарина натрия, сообщает РБК со ссылкой на статистику DSM Group. Он входит в перечень жизненно важных лекарственных препаратов. С начала пандемии этот раствор стали применять для лечения осложнений после

коронавируса. В Минздраве заявили, что ситуация под контролем и больницы лекарством обеспечены.

Кл.слова: КРИТИКА

47. **Врач назвала самые** необходимые лекарства во время пандемии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 21 окт.

Врач-терапевт Людмила Лапа назвала типы лекарств, которые необходимо всегда иметь в домашней аптечке во время пандемии.

48. **Игнатова О.**

Цена таблетки [Электронный ресурс] / О. Игнатова, С. Мантюкова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета . - 2020. - 18 окт.

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) России согласовала предельные отпускные цены производителей на препараты от COVID-19 на уровне 100 рублей за таблетку. В тот же день минздрав их зарегистрировал. Стоимость препаратов касается отпускных цен производителей и не включает НДС, оптовые и розничные надбавки. Предельные отпускные надбавки в ближайшее время должны определить региональные власти и согласовать их с ФАС.

49. **Лежнева Л.**

Дороже жизни: 69% орфанных больных жалуются на проблемы с лекарствами [Электронный ресурс] / Л. Лежнева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 29 окт.

Большинство пациентов с редкими заболеваниями сообщили о сложностях с лекарственным обеспечением: 69% не получают препараты или получают их с перебоями. Об этом говорится в исследовании межотраслевого объединения «Фармпробег» совместно с центрами помощи людям с орфанными заболеваниями (результаты есть в распоряжении «Известий»). Кроме того, треть респондентов крайне плохо оценила качество организации медицинской помощи. Среди основных проблем — отсутствие узких специалистов, сложный процесс сбора документов на госпитализацию и плохая оснащенность стационара. Проблему лекарственного обеспечения признали и в Совфеде, отметив, что финансирование должно быть увеличено.

Кл.слова: КРИТИКА

50. **Фармкомпании сообщили о** проблемах с поставками 40 млн упаковок лекарств в Россию [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 29 окт.

Две трети иностранных компаний, входящих в ассоциацию международных фармацевтических производителей (AIPM), заявило о проблемах с поставками лекарств в Россию из-за сбоев в системе маркировки. По оценке компаний, в страну не могут своевременно направить 40 млн упаковок более 450 различных препаратов.

Кл.слова: РТ

ОНКОЛОГИЯ

51. Григоренко С.

Ранняя диагностика — залог успеха [Электронный ресурс] / С. Григоренко. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Республика Татарстан. - 2020. - 27 окт.

В Республиканский клинический онкологический диспансер поступили два новых мобильных маммографа. Мобильность маммографических комплексов расширяет возможности для максимального приближения скрининговых обследований к месту проживания женщин, особенно в районах, где нет собственных маммографов, а также позволяет проводить обследования на крупных предприятиях, не отрывая сотрудниц от производства.

Кл.слова: РТ

ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

52. **Создан тест, определяющий** коронавирус по дыханию [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2020. - 20 окт.

Ученые из Сингапура создали тест, который позволит в течение нескольких минут определить наличие у человека коронавируса по его дыханию, передает ТАСС, ссылаясь на сообшение компании Breathonix.

ИММУНОЛОГИЯ

53. **Вакцина от COVID-19** может быть неэффективна для определенных категорий людей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 21 окт.

Поделить людей по признаку способности вырабатывать антитела невозможно, однако существует категория людей, на которых вакцина действительно может не подействовать, считает вирусолог, доктор медицинских наук Анатолий Альтштейн.

Кл.слова: КРИТИКА

54. **Вторая от Covid:** в России началось производство вакцины «ЭпиВакКорона» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2020. - 27 окт.

В РФ начали производить вакцину против коронавируса Covid-19 «ЭпиВакКорона», которую разработал центр «Вектор». Об этом заявила глава Роспотребнадзора Анна Попова на форуме «Здоровое общество». «Производство вакцины начато на "Векторе"», – отметила она. И добавила, что определенное количество препарата удастся произвести еще до конца этого года. Созданную в центре «Вектор» Роспотребнадзора вакцину «ЭпиВакКорона» зарегистрировали 14 октября, о чем объявил Президент РФ Владимир Путин. Она стала вторым в стране препаратом для прививания от Covid после вакцины «Спутник V». Первыми «ЭпиВакКорону» опробуют участники пострегистрационных клинических испытаний. Среди них будут и 150 добровольцев старше 60 лет. В гражданский оборот вакцину планируют ввести с начала 2021 года

Кл.слова: РТ

55. Михальченко Н.

«Наша вакцина — это «кефирчик» на основе энтерококка» [Электронный ресурс] / Н. Михальченко. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 30 окт.

Академик РАН Евгений Шляхто — о прогнозах, возможностях профилактики коронавируса и поддержании уровня счастья

56. **Невинная И**.

Можно ли заразиться и гриппом, и COVID? [Электронный ресурс] / И. Невинная . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2020. - 21 окт.

В этом году особенно важно защитить себя от гриппа, сделав прививку, - об этом настойчиво говорит и наш министр здравоохранения Михаил Мурашко, напоминают ведущие инфекционисты, эпидемиологи, иммунологи. Почему мы боимся заболеть COVID-19, а прививаться нужно от гриппа? На самые злободневные вопросы ответила завлабораторией этиологии и эпидемиологии гриппа НИЦЭМ имени Гамалеи Минздрава России профессор Елена Бурцева.

ПСИХИАТРИЯ. ПСИХОТЕРАПИЯ

57. Киселева Э.

Менделевич: Необходим федпроект по сохранению психического здоровья граждан [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2020. - 20 окт.

Парламентарий отметил, что пандемия коронавируса доказала необходимость создания программы.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ

58. **Завотделением «ковидного» госпиталя** в Татарстане рассказал о 17-дневной борьбе за жизнь пациентки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 27 окт.

Новая коронавирусная инфекция затрагивает не только дыхательную систему, но и другие жизненно важные органы. Страдает центральная нервная система, у больных меняется уровень сознания, рассказал заведующий отделением реанимации городской больницы № 2 в Набережных Челнах Сергей Казаков.

Кл.слова: РТ

59. **Инфекционист перечислил правильные** способы проверки себя на коронавирус [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2020. - 26 окт.

В зависимости от ряда условий тестировать себя на коронавирусную инфекцию следует с помощью различных способов. О том, как правило выбрать подходящий вариант, рассказал инфекционист и вакцинолог, главврач медцентра "Лидер-Медицина" Евгений Тимаков.

60. **Калашников И.**

Показатели заболеваемости менингококковой инфекцией в России превысили опасный порог [Электронный ресурс] / И. Калашников. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 23 окт.

Показатели заболеваемости менингококковой инфекцией в России растут почти во всех возрастных группах. Динамика объемов иммунизации крайне низка. Заболеваемость менингококковой инфекцией (МКИ) составила в России в 2019 году 0,75 случая на 100 тыс. населения. В 2016 году показатель был равен 0,5. Об этом рассказал главный внештатный специалист Минздрава по инфекционным болезням у детей, президент Детского научно-клинического центра инфекционных болезней (ДНКЦИБ ФМБА) академик РАН Юрий Лобзин на специальной секции Национальной ассамблеи «Защищенное поколение» со ссылкой на данные госдоклада Роспотребнадзора в 2020 году.

61. **Киселева Э.**

В Минздраве РТ рассказали, какие факторы усугубляют течение коронавируса [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2020. - 27 окт.

Пытавшиеся заняться самолечением больные Covid-19 затем попадают в стационары.

Кл.слова: РТ

62. Киселева Э.

«Очень жалко медиков из-за большой нагрузки»: история борьбы с Covid-19 жителя Нижнекамска [Электронный ресурс] / Э. Киселева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2020. - 29 окт.

Сначала у нижнекамца Дмитрия Ермолаева была лишь температура, мужчина даже не жаловался на боль в горле. Но спустя несколько дней КТ показала двустороннюю пневмонию, а уровень кислорода в крови был критически низким. О благодарности медикам и борьбе с инфекцией читайте далее.

Кл.слова: РТ

63. Киселева Э.

Гематолог объяснила, почему при коронавирусе необходимо принимать антикоагулянты [Электронный ресурс] / Э. Киселева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2020. - 27 окт.

По словам специалиста, назначениями врачей не следует пренебрегать и после выписки из инфекционного госпиталя.

Кл.слова: РТ

64. **Свыше 380 тыс.** россиян остаются под наблюдением из-за COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 30 окт.

Более 380 тыс. россиян остаются под медицинским наблюдением из-за подозрения на наличие у них коронавируса. Об этом в пятницу, 30 октября, сообщила пресс-служба Роспотребнадзора.

ХИРУРГИЯ

65. **Татарстанцу спасли ногу** от ампутации после осложнений Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Московский комсомолец. - 2020. -

В Республиканской клинической больнице Татарстана провели операцию, которая позволила избежать ампутации пораженной ноги пациента после перенесенной новой коронавирусной инфекции.

Кл.слова: РТ

ОФТАЛЬМОЛОГИЯ

66. Арсентьева С.

Диабет: акцент – на глаза [Электронный ресурс] / С. Арсентьева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Республика Татарстан . - 2020. - 21 окт.

Сахарный диабет сегодня — самое распространённое эндокринное заболевание, а его осложнения являются одной из серьёзнейших медико-социальных и экономических проблем современного здравоохранения. Дело в том, что в структуре инвалидности пациентов, страдающих диабетом, лидирующее положение занимают его поздние осложнения. Из всех клинических проявлений диабетического поражения глаз наибольшую опасность представляетретинопатия — поражение сетчатки («ретина» в переводе с латинского языка означает сетчатка, «патос» по-гречески — болезнь). Это основная причина прогрессирующего и безвозвратного снижения зрения вплоть до слепоты. И несмотря на все достижения медицины, она остаётся основной причиной слепоты среди лиц трудоспособного возраста во всех развитых странах.

Кл.слова: РТ

ГИНЕКОЛОГИЯ. ЖЕНСКИЕ БОЛЕЗНИ. АКУШЕРСТВО

67. Васильева Н.

«Впервые я взяла сына на руки в морге»: пациентка больницы в татарстане рассказала, как рожала с помощью уборщицы [Электронный ресурс] / Н. Васильева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 29 окт.

В смерти своего новорожденного первенца винят врача Кукморской райбольницы молодые супруги Эльмир и Разима Шариповы. Они убеждены, что если бы доктор сделал перед родами УЗИ, то увидел бы обвитие плода пуповиной и не оставил роженицу на

попечение неопытной коллеги, которая позвала на помощь... уборщицу. По заявлению убитой горем семьи возбуждено уголовное дело, врач находится под подпиской о невыезде. «Мы просили отстранить его от работы на время следствия. Но этого не было сделано, видимо, потому что этот акушер-гинеколог - единственный на всю больницу. И принимать роды будет просто некому», - предположила в разговоре с «Вечерней Казанью» адвокат, представляющая интересы Шариповых.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

68. **Манукиян Е.**

Удаленный доктор [Электронный ресурс] / Е. Манукиян. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2020. - 21 окт.

Три ключевых технологии помогут улучшить здравоохранение и показатели общественного здоровья в постковидном мире. Об этом рассказал замминистра здравоохранения Павел Пугачев на форуме "Открытые инновации".

69. Серова И.

Проблема номер 112: на приеме всех экстренных звонков в Татарстане всего 18 операторов [Электронный ресурс] / И. Серова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 29 окт.

Дозвониться до службы спасения по единому номеру 112 стало проблемой для татарстанцев: зачастую ответа оператора приходится ждать по 15 минут и дольше. Почему в Татарстане, опыт которого по внедрению «Службы экстренных вызовов — 112» российская Госдума с 1 января 2022 года намерена распространить на всю Россию, так трудно по этому номеру дозвониться? Потому что банально не хватает людей на телефоне. Есть ли альтернатива для тех, кто не может долго ждать ответа оператора, и какие меры по исправлению ситуации принимают отвечающие за работу службы ведомства.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА